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巻 頭 言
（関連役員の巻）

「ピンピンコロリ」

藤本由三先生（評議員副議長）

気がつけばもうすぐ還暦に届く歳になっ

てしまいました。子供の頃は 1 年が長く正

月が待ちどうしい感じがしていましたが、

この歳になりますと新幹線に乗っているよ

うに早く感じます。

ところで昨今の日本はどうなってしまっ

たのでしょうか？ 時代の流れと共に日本

らしさが失われ、おかしくなってきています。

こうした中、広島市歯科医師会も一般社

団法人に移行という事になりました。この

厳しい環境下で前途多難と思われますが、

執行部の先生方にはがんばって頂きたい
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と思います。

巻頭言という事で、提言めいたものを私

のようなものが一言ぶちかましても屁の足

しにもなりませんので、最近のストレス解

消法について書かせて頂きます。

生まれて五十数年間何不自由なく過ご

して来ましたが、ここ五年はその皺寄せと

も思える位の苦難の日々が続きました。

大好きだった父が長い闘病の末に亡くな

り、妻も後を追う様に亡くなりました。よく、

人生結局はプラスマイナスゼロだと聞きま

すが、その通りかもしれません。こういう

時はとにかく体を動かして汗をかく事が一

番の気分転換と思い、昨年 10 月末頃から

山歩きを始めました。最初の山は深入山

１１５２ｍでした。高低差わずか４１０ｍの

山ですが、初めての山登りで死ぬかと思

う位キツイ山でした。体力的にはまだまだ

いけると思っていましたが全くの誤解でし

た。膝はガクガク筋肉パンパンで 4 日位ま

ともに歩けませんでした。その後は次第に

体も出来てきて宮島三弥５３０ｍ、大野権

現山６９９ｍ、白木山８８９ｍ、大峰山１０５

０ｍ、極楽時山６９３ｍを登りました。山で

出合ったベテランの方に大山は装備さえ

ちゃんとしておけば、まだ今なら登れると

聞き冬の大山１７０９ｍにもアタックしてき

ました。軽く吹雪く中、アイゼンを付けての

登山でしたが、すばらしい体験でした。登

山は地図や山の解説を見ながら事前に計

画を練る楽しさ、準備をする楽しさ、登る

時はキツイですが他のスポーツと違った

達成感、爽快感を体感できます。裏腹に

危険も待ち構えていますので駐車場に着

くまで気が抜けません。翌日は心地よい

疲労感とリフレッシュした気持ちでまた 1

週間がんばれます。病気に負けない健康

な体づくりいかがでしょうか？老後は「ピン

ピンコロリ」と行きたいものです。
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行 事 報 告

土江健也氏 次期会長予備選挙当選

任期満了に伴う本会の次期会長予備

選挙は、候補届け出期限の 1 月 19 日(土)

までに届け出があったのは現会長の土江

健也氏のみであったため、広島市歯科医

師会選挙管理委員会(中村隆之委員長)

は直ちにその被選挙資格の有無につき審

査の結果、有資格者と認め 1 月 21 日(月)、

土江健也氏を本会の次期会長予備選挙

の無投票当選者と決定しました。

土江健也(どえけんや)

昭和 28 年 5 月 17 日生

神奈川歯科大学卒、現本会会長、現県歯

代議員、現日歯代議員

当選証書を手渡す中村隆之選挙管理委員長

第８回学校歯科保健のあり方検討委員会

1 月 28 日（月）午後 7 時 30 分から本会

会議室にて標記委員会が開催されまし

た。

はじめに大出委員長より前回の委員会

の報告が行われました。

次に協議事項として、大出委員長が前

回の答申書の素案から改訂した案につい

て協議を行いました。この中で、学校歯科

医の定年を 70 歳とすることとし、学校嘱託

歯科医の定年制についても、一律 70 歳ま

でに延長すること、また、日本学校歯科医

会の年会費補助などについて協議を行い

ました。今回の委員会で出された意見を

集約して、答申書とすることになりました。

最期に次回委員会を 2 月 28 日（木）に

開催することにし、閉会しました。
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執 行 部 よ り

会員証を発行のための写真を提出してください

平成 25 年 4 月に広島市歯科医師会会員証を作製します。

この会員証は写真付きで災害時出動時や行政依頼の会務に出席する場合、広島市歯

科医師会会員を証明するものです。

今後、広島市歯科医師会主催の行事では参加者の顔写真を撮影させて頂きますが、行

事に参加出来ない方、お気に入りの写真を使用したい方は 2 月 28 日までに事務局まで

提出してください。メールでもプリントでも受け付けます。プリントの場合写真の大きさは問

いません。ご理解とご協力の程よろしくお願いいたします。

表 面（案）                           裏 面（案）

医療事故と医療安全の研修会を開催します

３月２８日（木） 午後７時３０分から「医療事故と医療安全の

研修会－その時あなたはどうしますか？－」が開催されます。

医療安全管理指針により年 2 回の医療安全に対する研修が

必要とされています。是非スタッフの皆様とご参加ください。

詳細は追って連絡します。

identity card
     

氏名 ○○ ○○

     性別 男

     住所 広島県広島市○区○○町○番○号

     歯科医籍番号 ××××××

           

注意事項

・この証票は、他人に貸与し、又は譲渡してはならない。

・この証票は、災害時活動及び警察捜査活動等に協力を

求められた場合、左胸に掲示するものとする。

・この証票は、会員の資格を喪失した時は、速やかに

返納しなくてはならない。

      広島市歯科医師会事務局

     広島市中区富士見町 11番 9号

      ☎（082）244-2662

写真 支部名
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支 部 便 り

東 区 支 部

第２回広島市東区支部会及び新年会

日時：1 月 26 日（土）午後 7 時～

場所：広島市中区薬研堀 7-13

「かねまさ別館」

第２回広島市東区支部会及び新年会

が標記の日時場所で行われました。小雪

の舞う肌寒い中、２４名が出席しました。

今年度第２回目となる今回、冒頭、藤

範恭弘東区支部長の挨拶に始まり、報告

事項として 10 月 12 日に開催された「主治

医とケアマネージャーの介護保険を考え

る会」について、東区医師会の先生方と

の２回目の取り組みではありましたが、医

科と歯科の連携について更に前進した大

変有意義な会であったと、そして今後も是

非、会に参加して下さいとお願いがありま

した。

続いて、白神葉子氏より 10 月 10 日に

開催された「東区おやこフェスタぽっぽひ

がし」での講演会について、主婦が多く、

みんな熱心に講演を聞いてくださり、その

後の質問も多かったと報告がありました。

また、藤範支部長より 12 月 1 日に中区

支部の棟久信宏氏が東区牛田中に移転

開業したとの説明がありました。

引き続いて、山崎和広東区支部会計よ

り平成 24 年度会計報告がありました。

今後の予定として東区女性会まつり

（益田吉人・津谷敏樹氏）、ぽっぽひがし

（坂井理奈子・毛利雅哉氏）東区老人クラ

ブ連合会（片内恒平・木村太言氏）、年末

休日診療（12 月 30 日・片内恒平氏），（12

月 31 日・木村太言氏）などについて説明

がありました。その後、次期支部長・副支

部長について協議され、細原賢一・木村

太言氏の両名がどちらかの役を行うこと

に決まりました。その他、協議事項につい

て協議された後に、新年会に移行しました。

市歯会執行部役員（土江会長、川原・

熊谷副会長、山本専務）も出席され、まず、

土江会長から挨拶があり、水上良知氏の

乾杯の音頭により始まりました。なごやか

な歓談と絶品のフグ料理に舌鼓した後、

午後 10 時過ぎに片内恒平副支部長の閉

会の辞により、大変盛況のうちに閉会とな

りました。

                                         

乾杯の音頭を取る水上良知氏                   ふぐ刺しを目の前に

白子焼きとふぐ刺し
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各 部からの報告

保険・医療対策部

第 15 回 税務入門保証金などの税務上の取り扱い

ビルなどの一室を借りて開業する場合

には、建物所有者と賃貸借契約を結ぶこ

とになります。この契約に伴って発生する

支払については、次のように処理します。

①保証金・権利金・敷金など

保証金・権利金・敷金など名称はさ

まざまですが、多くの賃貸借契約書で

は、契約の期間中一定の金額を無利

息で貸主に預けることが明記してあり

ます。このような預け金については、契

約書にどのように書かれているかによ

って、税務上の取り扱いが違ってきま

す。契約書に「解約時に全額返還す

る」と書いてあれば、支払った金額の

全額を資産として計上しなければなら

ず、1 円たりとも必要経費とすることは

できません。しかし、例えば「毎年 5%ず

つ償却する」という契約であれば、その

償却される金額を毎年の確定申告で

必要経費とすることができます。また、

権利金などのように返還されることが

ないものについては、原則として 5 年

間(60 か月)で均等償却することになり

ます。

②礼金・更新料など

入居時に建物の所有者に対して支

払う礼金や、契約期間後に引き続き賃

貸する場合に支払う更新料などは、税

法上は繰延資産として扱われます。支

払金額が 20 万円未満の場合には、支

出年度の必要経費とすることができま

す。20 万円以上の場合は、契約期間

で均等償却することになります。

情 報 調 査 部

待合室での無断上映に注意   歯科通信 2013 年 1 月 22 日

3 億円以下の罰金刑の可能性も  日本国際映画著作権協会ら

待合室や診療室内でアニメなどの無断

上映が行われている実態について、海外

映画の配給会社などが組織する日本国際

映画著作権協会（MPA/JIMCA）が著作権

法第１１９条第一項等の違反として刑事罰

が適用されると、注意を喚起している。医

療機関は法人と見なされるため、個人の罰

則よりも厳重な取り締まり対象となり、３億

円以下の罰金刑が科せられる可能性（同

法第１２４条第一項）があるとされる。

院内での上映が禁止となるのは、医療機

関であっても営利目的の場であると文部科

学省が見なしているためだ。民法、ＮＨＫな

どの地上波のテレビのライブ視聴は規制の

対象外だが、録画上映およびスカパー、Ｗ

ＯＷＯＷなどのライブ視聴、同録画上映も

禁止対象と見なされる。ＣＤなど音楽媒体

のみであれば、待合室、診療室での使用に

ついて、特に許諾が義務付けられていない。

すでに、日本医師会では、協会側からの

指摘を受け、会員向けにこれらの無断使用

について注意喚起しているが、歯科では実

態の把握が進んでいない状態。院内での

患者向け上映には、制作者が許諾したソフ
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トや、専用の業務用ＤＶＤを用いることが求

められる。ＤＶＤなどの無断上映に関する

問題では、バス業界が批判の対象となった

経緯があり、すでにほとんどの事業所では

許諾ソフトヘの切り替えなどの改警措置が

終わっているという。

＞＞＞＞＞

日本国際映画著作権協会のホームページ

によりますと

http://www.jimca.co.jp/compliance/screen

ing.htm

「劇場以外の施設で、営利目的で映画の

上映を行うためには、権利者が許諾したフ

ィルムや、業務用 DVD 等の上映用映画ソ

フトを利用することが必要です」とあります。

歯科治療中に患者へのサービスで上映す

る場合も営利につながる行為と思われま

す。

http://www.jimca.co.jp/compliance/index.

htm

社員が業務に関し著作権を侵害した場合

には、同時に法人も罰されます。（両罰規

定）著作権侵害行為は窃盗よりも重い犯罪

です。

著作権侵害 （窃盗）

従業員が会社の業務に関し著作権を侵

害した場合

従業員が会社の業務に関し窃盗をした場

合

企業（法人） 3 億円以下の罰金 刑罰は科されない

行為者

10 年以下の懲役

1000 万円以下の罰金

（またはその両方）

10 年以下の懲役

50 万円以下の罰金

対象が企業（法人）とあり、個人経営で

も歯科医院は対象と思われます。

http://www.jimca.co.jp/compliance/crim
inal.htm

摘発事例（ホテル・インターネットカフ

ェ・個室ビデオ店）

「著作権者の許諾を得る事なく、人気

映画を無断で利用客に上映したとして、

著作権法違反の疑いで札幌市北区内の

ホテル運営会社と石狩市内のホテルな

ど関係先数ヶ所を家宅捜索し、同社社長

（48）と専務（46）を書類送検しました。」

等々
http://www.jimca.co.jp/compliance/cic_archiv
es.htm

営業施設内での上映

「一般に市販されている映画ソフトや

レンタルショップ用に提供された映画

ソフトは施設内での上映、レンタルに使

用できません。」とあります。

http://www.jimca.co.jp/compliance/business_
use.htm
収益のある歯科治療中に上映する歯科

医院もこれに該当するとすれば

以下製作会社のビデオ・DVD の市販品

を上映してはならないと判断されます。

MPAメンバー映画会社の院内上映には

上映専用のメディアを求める必要があ

るそうです。
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問い合わせ先

ＭＰＡ加盟会社 業務用・上映用ソフトに関する問い合わせ先

Paramount Pictures Corporation パラマウント ジャパン株式会社 営業部

〒105-6006

東京都港区虎ノ門 4-3-1 城山トラストタワー

TEL：03-6721-3660 

Universal City Studios LLC 東宝東和株式会社

〒102-8537

東京都千代田区一番町 18

連絡先：東和プロモーション

TEL：03-5775-6671

Sony Pictures Entertainment Inc 株式会社ソニー・ピクチャーズ エンタテインメント

〒105-8415

東京都港区虎ノ門 4-1-28 虎ノ門タワーズオフィス

TEL：03-6721-2718

Walt Disney Studios Motion Pictures ウォルト･ディズニー･ジャパン株式会社

（ｳｫﾙﾄ ﾃﾞｨｽﾞﾆｰ ｽﾀｼﾞｵ ﾎｰﾑ ｴﾝﾀｰﾃｲﾒﾝﾄ）

〒153-8922

東京都目黒区 1-8-1 アルコタワー7Ｆ

TEL：03-5745-2643 

Warner Bros. Entertainment Inc. ワーナー エンターテイメント ジャパン株式会社

〒105-0003

東京都港区西新橋 1-2-3 日比谷セントラルビル

TEL：03-5251-6400

Twentieth Century Fox Film Corporation

20 世紀フォックス ホームエンターテイメント

ジャパン株式会社

〒106-0032

東京都港区六本木 3-16-33 青葉六本木ビル

TEL：03-3224-6402 

http://www.jimca.co.jp/compliance/screening.htm

日本のものはどうかということで日本

映像ソフト協会を調べてみました。

http://www.jva-net.or.jp/member/index.
html
・株式会社 アニプレックス

・ｱﾐｭｰｽﾞｿﾌﾄｴﾝﾀﾃｲﾒﾝﾄ 株式会社

・ｳｫﾙﾄ･ﾃﾞｨｽﾞﾆｰ･ｼﾞｬﾊﾟﾝ 株式会社

・ｴｲﾍﾞｯｸｽ･ﾏｰｹﾃｨﾝｸﾞ 株式会社

・株式会社 エスピーオー

・株式会社 NHKエンタープライズ

・株式会社 角川書店

    ・・・・・

と、ほとんどすべての市販品（含：レンタ

ル）が含まれるものと思われます。

従いまして、洋の東西を問わず映像作品

は専用のものを求めない限り「違法上映」と

して摘発される可能性が高いと考えておい

たほうがよいでしょう。

さあ DVD を上映している皆さん今から

確認、修正してください。ちなみに CD は今

のところ大丈夫のようです。
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「義歯革命！？画期的な新素材」 日本歯科医師会が NHK「ゆうどきネット」に苦言、意見

書を提出

医療経済出版 http://www.ikeipress.jp/archives/5604

日本歯科医師会は 12 月 20 日、東京・

市ヶ谷の歯科医師会館で定例記者会見を

開催した。報告に立った柳川忠廣常務理

事は、ＮＨＫテレビの「ゆうどきネットワーク」

で放映された「画期的な歯の新素材」の内

容に問題があるとして、ＮＨＫ首都圏放送

センターに意見書を提出したことを明らか

にした。

同番組では 11 月 29 日に「義歯革命！？

画期的な新素材」として、10月１日より保険

適用が認められた山八歯材工業株式会社

の歯科材料「ウェルデンツ」を取り上げ、保

険適用が認められない脱着式の冠やブリッ

ジ、有床義歯に使用した術式を紹介した。

その中で「有床義歯以外の前歯であれば３

千円程度で保険適用される」としたことにつ

いて、「保険適用が認められないものに保

険が効くという誤解を与える危険が強い」と

指摘した。また、紹介した術式についても

「歯科医学的には適切な治療方法とは認

知されていない」とし、12 月 18 日付けの文

書で同局に対して意見書を提出していた

＞＞＞メディアを見て来院される患者も多

いと思うので、その点も気をつけておかなけ

ればなりません。メディアの影響力は大きい

ので、正しい情報を提供していかないとい

けません。材料を提供する側もむやみに現

場を混乱させるような報道は慎むべきでしょ

う。

喫煙で余命８～１０年短縮  欧米研究と同水準

47news  http://www.47news.jp/feature/medical/2012/12/post-806.html
喫煙が健康に悪いのは常識だが、吸い

続けると命は何年縮むか。放射線影響研

究所 （広島市）の坂田律・副主任研究員ら

のチームは、２０歳までに吸い始めた喫煙

者の余命は男性８年、女性は１０年短縮す

るとの大規模研究を英医学誌に発表した。

過去の国内の研究では、余命短縮はこ

の半分程度とされていたが、今回の数字は

欧米の研究結果とほぼ同水準になった。

チームは、１９５０年に広島と長崎で始まっ

た原爆被爆者を含む健康追跡調査の対象

者約１２万人のうち、喫煙習慣の情報が得

られた約６万８千人（男性約２万７千人、女

性約４万１千人）を平均２３年間追跡した。

死亡率は２０歳までに吸い始めた喫煙者

が最も高く、非喫煙者に比べ男性は２・２１

倍、女性は２・６１倍になった。２０歳までに

吸い始め、１日平均２３本を吸い続けた男

性は、７０歳時点で７２％が生存していた。

これに対し、非喫煙者で生存率が同じ７

２％になるのは７８歳。喫煙による余命短

縮は８年と推定された。同様に女性は、１０

年短縮するという結果だった。

だが男女とも３５歳未満で禁煙すると、死

亡リスクはほとんど上昇せずに済むことが

判明。３５～４４歳の禁煙でもリスクの多く

は避けられるという。

過去の国内研究で、喫煙による余命短縮

の影響が小さかった理由についてチーム

は、より古い世代は喫煙開始年齢が高く、

本数も少ない傾向があるため、その影響も

考えられるとしている。

＞＞＞喫煙が、実際に、どれくらいの余命

短縮につながるのかという具体的な数値を

示すデータが発表されました。喫煙は、歯

周病の増悪にも繋がり、健康被害にもつな

がります。これは、喫煙者に禁煙を勧めるた

めの、有用なデータになりますね。
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飲んでも安全、新洗浄剤を開発 虫歯予防で九大グループ

47News  http://www.47news.jp/CN/201212/CN2012121901001782.html
九州大農学研究院などのグループは、

天然素材である乳酸菌とウメのエキスを使

った抗菌剤を開発し、口腔洗浄剤として製

品化したと発表した。強い殺菌力で虫歯や

歯周病を予防するだけでなく、飲み込んで

も安全なため、重度の身体障害者や要介

護の高齢者への販売を目指す。

研究グループには、鹿児島大と国立長寿

医療研究センター（愛知県大府市）、福岡

県久留米市の化粧品メーカーも参加。

研究グループによると、乳酸菌研究が専門

の園元謙二・九州大教授らは、乳酸菌が作

り出すタンパク質の一種「ナイシンＡ」の抗

菌効果に注目した。ウメエキスと組み合わ

せたところ、効果がさらに高まった。

＞＞天然素材から、有用なものが開発され

るケースは多く、今回の開発についても、

同じ事が言えます。高齢化社会の現状から

考えても、このように、誤飲しても安全なも

のの需要は高いと思います。販売される日

が楽しみですね。

国民医療推進協議会、1000 人超で総決起大会

医療経済出版 http://www.ikeipress.jp/archives/5609

「国民医療を守るための総決起大会」が

12 月 21 日、東京・本駒込の日本医師会館

大講堂で行われた。主催の国民医療推進

協議会は、日本歯科医師会等も含む医療

や福祉に関わる 40 団体によって構成され

る。国民皆保険制度の堅持と医療に関わ

る税制問題の解決を求めて 1000 人を超え

る関係者が参加した。 冒頭のあいさつに

立った横倉義武会長（日本医師会）は、「医

療に関わる損税の問題を解決せずに消費

税を増税すれば、医療機関にとって２倍の

負担となり、経営が破綻すれば困るのは地

域住民だ。ＴＰＰにおいても医療に市場主

義を導入しようとするならば看過することで

はできない。本大会は国民運動の一環で

あり、今後の適正な政権運営に期待した

い」と述べた。 決意表明では日本歯科医

師会の大久保満男会長が「皆保険制度の

崩壊は日本社会の根源的な価値を失うこ

とに等しい。国家の最大の使命は徴収した

税金の適正な再分配である。今後の議論

に現場の声を届けていきたい」と述べた。

＞＞＞PPT 交渉への参加の賛否もふまえ

て安倍首相の手腕に期待されるところで

す。

高齢者医療「窓口１割」継続へ 政府与党、負担増先送り

47NEWS  http://www.47news.jp/CN/201301/CN2013010701001668.html

政府、与党は７日、７０～７４歳の医療費

窓口負担を１割に据え置いている現行の

特例措置を当面継続する方針を固めた。１

５日に閣議決定する２０１２年度補正予算

案に、今年４月から１年間特例措置を続け

るための経費約２千億円を計上する。

財政状況の改善や世代間格差の是正を

図るため、本来の２割に引き上げざるを得

ないとの意見もあったが、負担増が高齢者

の反発を招くのは必至のため、夏の参院

選後に議論を先送りして批判を回避すべき

だと判断した。

財務省や厚生労働省は、団塊世代の高齢

化による医療費の増加に備え、７０～７４歳

の窓口負担引き上げを早期に実施したい

意向だった。

＞＞＞ひとまず「ホッ」と一息できました。こ

れからも、高齢者医療から目が離せませ

ん。
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法定保存文書の保存年限一覧

◆経理・税務関係の法定保存年限
保存

年限
該当する文書類 起算日

10

年

①貸借対照表、損益計算書、個別注記表など計算書類

および附属明細書

②総勘定元帳、各種補助簿など会計帳簿および事業に

関する重要書類

①作成した時

②帳簿閉鎖の時

7 年

①仕訳帳、現金出納帳、固定資産台帳、売掛帳、買掛

帳など取引に関する帳簿

②決算に関して作成された書類 （上に挙げた、会社

法で 10 年保存が義務づけられている書類以外）

③領収書、預金通帳、借用証、小切手、手形控、振込

通知書など現金の収受、払出し、預貯金の預入れ・

引出しに際して作成された取引証憑書類

④有価証券受渡計算書、有価証券預り証、売買報告書、

社債申込書など有価証券の取引に際して作成された

証憑書類

⑤請求書、注文請書、契約書、見積書、仕入伝票など

取引証憑書類

（⑥取引に関して受領または交付する注文書、契約書、

送り状、領収書、見積書その他これらに準ずる書類

に通常記載される事項の記録など電子取引の取引情

報に係る電磁的記録）

⑦給与所得者の扶養控除等（異動）申告書、配偶者特

別控除申告書､保険料控除申告書

⑧給与所得者の住宅借入金等特別控除申告書

⑨源泉徴収簿（賃金台帳）

⑩課税仕入等の税額の控除に係る帳簿、請求書等（５

年経過後は、帳簿または請求書等のいずれかを保存）

（⑪資産の譲渡等、課税仕入、課税貨物の保税地域か

らの引取りに関する帳簿）

①～⑥とも帳簿閉鎖日および書類作成

日・受領日の属する事業年度終了の

日の翌日から２か月を経過した日

（当該事業年度分の申告書提出期限の

翌日）

⑦法定申告期限

⑧課税関係終了の日

⑨法定申告期限

⑩課税期間末の翌日から２か月を経過

した日

⑪課税期間末の翌日から２か月を経過

した日

5 年

①監査報告（本店備置き分。支店備置き分はその謄本

を３年保存）（監査役設置会社等の場合）

②会計監査報告（本店備置き分。支店備置き分はその

謄本を３年保存）（会計監査人設置会社の場合）

③会計参与が備え置くべき計算書類、附属明細書、会

計参与報告（会計参与設置会社の場合。会計参与が

定めた場所に備置き）

④金融機関等が保存する非課税貯蓄申込書、非課税貯

蓄申告書、非課税貯蓄限度額変更申告書、非課税貯

蓄異動申告書、非課税貯蓄勤務先異動申告書、非課

税貯蓄廃止申告書などの写し

⑤金融機関等が保存する海外転勤者の財産形成非課税

住宅貯蓄継続適用申告書、海外転勤者の国内勤務申

告書などの写し

⑥金融機関等が保存する退職等に関する通知書

①、②株主総会の１週間（取締役会設

置会社は２週間）前の日

③株主総会の１週間（取締役会設置会

社は２週間）前の日

④～⑥これらの申告書、退職等に関す

る通知書等の提出があった年の翌年
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◆人事・労務関係の法定保存年限

（労働安全衛生関連は別掲）
保存

年限
該当する文書類 起算日

永久

①重要な人事に関する文書

②労働組合との協定書

法律等による保存年限はないが、文書の

性格上、永久保存が必要と考えられるも

の

5 年
①従業員の身元保証書

②誓約書などの書類

①作成日

4 年

①雇用保険被保険者資格取得等確認通知書、同転勤

届受理通知書、同資格喪失確認通知書｜離職証明書

の事業主控|など雇用保険の被保険者に関する書類

①完結の日

（その適用事業所を退職等した日。以下

同じ）

3 年

①労働者名簿

②賃金台帳（国税通則法では７年保存を義務づけ）

③雇入れ・解雇・退職に関する書類

④災害補償に関する書類

⑤労働時間を記録するタイムカード、残業命令書、

残業報告書など賃金その他労働関係の重要書類

⑥企画業務型裁量労働制についての労使委員会の決

議事項の記録

⑦労使委員会議事録

⑧労災保険に関する書類

⑨労働保険の徴収・納付等の関係書類

⑩家内労働者帳簿

⑪派遣元管理台帳

⑫派遣先管理台帳

⑬身体障害者等であることを明らかにすることがで

きる書類（診断書など）

⑭家内労働に関する帳簿

①死亡・退職・解雇の日

②最後の記入をした日

③退職・死亡の日

④災害補償の終わった日

⑤完結の日

⑥有効期間の満了後

⑦開催日

⑧完結の日

⑨完結の日

⑩最後の記入日

⑪契約完了の日

⑫契約完了の日

⑬死亡・退職・解雇の日

⑭最後の記入日

2 年

①雇用保険被保険者関係届出事務等代理人選任・解

任届など雇用保険に関する書類。（労働保険の保険

料の徴収等に関する法律または同施行規則による

書類は 3 年）

②被保険者資格取得確認および標準報酬決定通知

書、標準報酬改定通知書など健康保険・厚生年金

保険に関する書類

①完結の日

②完結の日

コーヒーブレイク

体内時計の混乱が肥満を招く ・・・キーワードは「体内時計」

ロバスト・ヘルス http://robust-health.jp/article/preventive01/food/000211.php
ハーバード大学リサーチフェロー 大西 睦子

みなさん、「体内時計」ってご存じです

か？ 実は、私たちの体の中には、時計が

あるのです。その時計が、体温、血圧やホ

ルモンなどのリズムを整えてくれます。とこ

ろが、その体内時計が乱れてくると、不眠、

疲労、糖尿病や、高血圧などが起こります。
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ところで、どこに時計があると思います

か？ 体内時計は、脳にあるもの（「主時

計」）と、全身の末梢にあるもの（「末梢時

計」）の 2 種類があります。

ほ乳類における「主時計」は、視床下部

の視交叉上核にあることがわかっています。

視交叉上核にある神経細胞が、光の情報

を目から受け取り、松果体に信号を送りま

す。松果体からは、「メラトニン」という睡眠

を促すホルモンが、朝日を浴びてから約 14

～16 時間後に分泌されます。そのために、

朝７時に起きると夜の9～11頃に眠くなって

くるのです。ところが視交叉上核が破壊さ

れると、規則正しい睡眠リズムが完全にな

くなります。従来、この視交叉上核にある

「主時計」が、全身の「末梢時計」を整えて

いると考えられていました。ちょうど、オー

ケストラの指揮者と奏者の関係みたいです

よね。

ところが、ペンシルベニア大学の研究者

らによる研究で、いくつかある「末梢時計」

のうち、脂肪細胞において Arntl（Bmal1 とも

呼ばれます）という「時計遺伝子（clock 

gene）」が欠損すると、「末梢の時計」の乱

れが、中枢神経に影響を及ぼすことがわか

り、先日雑誌Nature Medicineに報告されま

した。著者のひとりである FitzGerald 博士

は、「打楽器演奏者が、指揮者なしでドラム

をたたき、その作用が指揮者に影響したよ

うなもの」と説明しています。

さらに、研究者らは、食事の時間のずれ

が、エネルギーを貯蔵しやすくし、体重増

加の原因になることを示しました。この結果

は、昼夜が逆転した職場で働く人や睡眠障

害の患者さんがなぜ肥満になりやすいか、

という疑問に対し、ひとつの答えを導き出し

ました。

時計遺伝子のひとつである Arntl は、脂

肪細胞で多く発現しています。そこで著者

らは、マウスの脂肪細胞から、Arntl を欠損

させて、食事などの概日リズムを観察しま

した。すると、Arntl 遺伝子欠損マウスは、

寝る時間帯に食事の摂取量が増え、同じカ

ロリー摂取でも、規則正しい生活のマウス

（比較対照群の野生型マウス）と比べて体

重が増加したのです。さらに、Arntl 遺伝子

欠損マウスと、比較対照群の野生型マウス

に、同じ高脂肪?エネルギー食を与えたとこ

ろ、Arntl 遺伝子欠損マウスはより体重の

増加を認めました。このマウスの行動の変

化は、1955 年に、アメリカのアルバート・ス

タンカード博士によって提唱された「夜食症

候群（Night Eating Syndrome）」と似ています。

また、Arntl 遺伝子欠失マウスは、野生

型のマウスに比べて、レプチン、中性脂肪

のレベルが上昇していました。夜行性動物

である野生型マウスは、ふつう夜のはじめ

に食事をしますので、その後血糖が上昇し

ます。ところが、Arntl 遺伝子欠失マウスは、

このリズムが乱れていました。脂肪細胞は、

食べ過ぎて余分になったエネルギーを中性

脂肪として蓄積します。さらに 脂肪細胞は、

エネルギーを貯め込んでいるだけではなく、

レプチンというホルモンを介して、蓄積され

たエネルギーに関する情報を脳に伝えます。

レプチンが分泌されると、 視床下部の経

路を介して食欲を抑制し、エネルギー消費

させることで、過剰なエネルギーの蓄積を

防ぎます。ところが脂肪細胞に備わってい

る体内時計が壊れると、 この視床下部の

リズムが乱れ、不適切な時間に食事の摂

取を好むようになるのです。今回の結果か

ら、末梢時計が壊れると、視床下部に影響

し、概日リズムの乱れを生じ、肥満になりや

すいことが示唆されたのです。

次に研究者らは、Arntl 遺伝子欠損マウ

スと比較対照群の野生型マウスの、脂肪

組成の違いを調べました。すると、Arntl 遺

伝子欠損マウスは、飽和脂肪酸のレベル

が高く、不飽和脂肪酸のレベルが低かった

のです。不飽和脂肪酸の中では特に、アラ

キドン酸、エイコサペンタエン酸（EPA）とド

コサヘキサエン酸（DHA）の血中濃度がより



- 14 -

低いことが観察されました。

興味深いことは、これらは通常、魚の油

に関連付けられている脂肪酸という点です。

研究者たちは、血漿中の多価不飽和脂

肪酸の濃度（特に寝るべき時間に濃度が

低い）が、視床下部における多価不飽和脂

肪酸の濃度に反映し、これが Arntl 遺伝子

欠損マウスにおける食事の時間のずれを

引き起こすと仮説をたてました。そして、

Arntl 遺伝子欠損マウスの食事に EPA と

DHA を補ったところ、驚いたことに、マウス

の正常な代謝が回復したのです。多価不

飽和脂肪酸は、視床下部の炎症を抑え、レ

プチンやインスリンなどの情報伝達を改善

させると言われていますので、EPA と DHA

の豊富な食事が、Arntl 遺伝子欠損エネル

ギー代謝を回復させたと考えられます。

研究者らは、脂肪細胞の体内時計が視

床下部と情報をやりとりすることが、食事の

タイミングにおいて重要な役割を果たすこと

を示しました。この短期的な変化は、時間

の経過に伴い、ひいては体重の増加につ

ながるのです。つまり、昼夜が逆転した職

場で働く人や睡眠障害の人に典型的に見

られる不規則な食生活が、体脂肪に生来

備わっている時間を感知するシステムを混

乱させ、結果、脂肪が蓄積しやすくなり、肥

満につながる、というわけです。さらに、

EPA と DHA の豊富な食事が、私たちの体

内時計の乱れを修復してくれる効果がある

ことも分かりました。

私も夜型の不規則な生活を送りがちで

すが、ここでリセットしようと思います。あと、

魚を食べることも、大切ですね！

Obesity in mice with adipocyte-specific 
deletion of clock component Arntl. 
Georgios K Paschos et al ; Nature Medicine 
18, 1768?1777 (2012)

＞＞＞＞エイコサペンタエン酸（EPA）とド

コサヘキサエン酸（DHA）の豊富な魚を意

識してたべていこうかなー。EPA には血小

板凝集抑制作用があることが知られ、ニシ

ン、サバ、サケ、イワシ等の魚油に多く含ま

れます。（なお、体内に入った EPA は脳内

に移行した後、速やかに最終的に DHA に

変換されるため、DHA と対照的に脳内には

ほとんど存在しません。）

DHA は脳内にもっとも豊富に存在する

長鎖不飽和脂肪酸。EPA と並び、オメガ-3

脂肪酸の多価不飽和脂肪酸の 1 つで、

EPA 同様、魚油に多く含まれます。DHA の

摂取は血中の中性脂肪を減少させ、心臓

病の危険を低減するといわれています。

広  報  部

ＦM ラジオ「FM ちゅーピー76.6ＭＨｚ サイマルラジオスタート

お口の健康ひろば デンタルパーク 毎週月曜日午前 11 時から

広島市歯科医師会提供のお口の健康ひろば「デンタルパーク」がインターネットラジオで

聴けます。FMちゅーピーのホームページ http://chupea.fm/ の上記FMちゅーピーのロゴ

をクリックすると、ネット放送を聴くことができます 。
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1 月 22 日収録 2 月 4 日放送分

佐伯歯科医師会 半澤 泰紀

「保険外の診療」

「保険外の診療」という言葉を耳にされ

た事があると思いますが、

実際どういうものなのかを御存知ではな

い方もいらっしゃるのではないでしょう

か？ 今回は、その「保険外の診療」につ

いてお話ししたいと思います。

1 月 22 日収録、2 月 11 日放送分

佐伯歯科医師会 中林浩樹

「入れ歯の手入れとブリッジの清掃」

入れ歯やブリッジを長く使うためには毎

日の手入れが大切です。清掃が不十分

だと歯周病やむし歯になって、さらに歯を

失ったり、入れ歯やブリッジを作り直さな

いといけなくなります。そうならない為の

具体的方法についてお話します。

1 月 22 日収録 2 月 18 日放送分

佐伯歯科医師会 柳原 琢磨

「歯とお口の機能」

「口」は食べ物や水、酸素といった生命

維持に不可欠な物質、細菌・ウイルス等

の病原体や抗原等の全身の感染や免疫

機能に関わるもの等々、あらゆる外界の

ものとの入り口です。また、同時に会話に

よる自己表現等の社会性を担う器官でも

あります。ヒトの体における「口」の重要な

役割について一緒に考えてみましょう。

1 月 22 日収録、2 月 25 日放送分

佐伯歯科医師会 長谷川直彦

「ガン治療と口腔ケア」

ガンの治療は、ガンそのものに対する

作用だけでなく歯や歯肉を含め全身に影

響を与える可能性があります。しかし、ガ

ン治療前と治療中に口の中を清潔に保て

ば、辛い副作用を軽減することができま

す。ガン治療が始まる前に口の中の環境

を整え、万全の状態で治療に臨みましょ

う。

会員ひろば

地球環境にやさしい・お財布にもやさしい

買います・売りますコーナー

不要になった機材で破棄するには惜しいモノはありませんか？

会員間の取引き実績上がっています！

『売るためでなく、二人の笑顔をつくりだすため』

写真 1 枚と１００文字までの文章を送ってください。

FAX でも受け付けます。匿名での出品も受け付けます。

広島市歯科医師会事務局までどうぞ

（E-Mail : hiroshima@dentalpark.net  FAX 082-245-8317）
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東区区支部 木村 太言

サンワサプライ USB-TOY42 USB 保温保冷器

クリスマス会の景品でもらった新品です。保冷約 15℃、

保温約40℃で飲み物の快適温度を保つUSB保温保冷

器です。アマゾンで 2370 円で販売しておりますが、ナン

ト 100 円で譲渡します。

※広島市歯科医師会は会員氏名をお知らせするだけで 仲介はいたしません。会員間で

の売買の際は当事者間で交渉して、薬事法等にご留意ください。

※連絡先、電話番号は広島市歯科医師会名簿を参照ください。

新 人 紹 介

南区支部 平井由美

平成２５年１月に南区東雲で「みほ歯科」

の後を継ぐかたちで「あゆみ歯科」を開業さ

せていただきました、平井由美と申します。

入会に際しましては、三保先生をはじめ、

多くの先生方のご助言、ご指導をいただき

まして誠にありがとうございました。

私は昭和５８年に広島大学を卒業後、同

大学歯科補綴学第一講座に４年間在籍し

ました。

その後、福山、三次、呉、広島と県内各地

の診療所で診療してきました。この間、さま

ざまな患者さんと出会い、多くの貴重な人

生経験をさせていただきました。この経験を

生かし、少しでも地域医療に貢献できれば

と思っています。

歯科医としても、人間としてもまだまだ未

熟で、会の先生方にはご迷惑をおかけする

こともあるかと思いますが、これからもご指

導、ご鞭撻の程、よろしくお願いいたしま

す。
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出 会 い に 感 動

中区支部 大石正臣

昭和49年3月に開業してから、私の趣味

は鉄道模型・ゴルフ・語学・写真など、これ

らの趣味が私の世界を変えていきました。

どれもこれも初心者からのスタートで、それ

ぞれの思い出とともに自分なりに努力をし

てきましたが・・・。

これらの趣味で出会い、皆様に色々と教

えて頂きながらこれまで来られたことに「感

謝」の言葉以外に何もありません。

鉄道模型は、開業当時「アサヒグラフ」の

ホビーの欄を見て郷愁を感じ、日本製とドイ

ツ製の鉄道模型を走らせました。しかし、日

本製はカーブで脱線、ドイツ製はスイスイ。

SL のヘッドライトも国産は色を塗っただけ、

一方は走行時にライトが点いた。煙突も同

じで、一方は煙突の形だけ、他方は煙突か

ら煙が出た。これだけでも、どうしても後者

のドイツ製に這入り込んで行ってしまいまし

た。テレビ、新聞、鉄道模型の月刊雑誌に

紹介されて、「美帆鉄道」は現在孫の「章誠

鉄道」へと進行しつつあります。

ゴルフは H・D１０まで行って、研修会で７

８が出ました。もう１回７０台を出したらシン

グルの予定でしたが、予定で終わってしま

いました。ゴルフ場では宮崎県のフェニック

スカントリーが一番好きです。そして私に自

然の厳しさを教えてくれたのも、このゴルフ

場でした。初回のスコアは１００近くまで行っ

てしまいましたが、２回目で７０台が出たこ

とには本当に感動しました。このカントリー

で、石川遼プロのフェニックスデビュー戦に

付いたキャディーさんが、私のデビュー戦

に付いた人と同じキャディーさんで、また、

その日が東京のホテルで娘の結婚式だっ

たことが今でも一番の思い出深い出来事に

なりました。旅をしたときに、各地でプレーを

しましたが、日本のゴルフ場と世界のゴル

フ場では全く違います。つまり、条件の良い

接待ゴルフ場と自然の厳しさを求める世界

のゴルフ場の違いを感じました。日本の日

曜日のゴルフ場では、ショートホールは普

通１００ヤード位ですが、海外では２００ヤー

ド位と世界との違いを痛感しました。

語学との出会いでは、何故かイタリアとの

出会いが多数ありました。俳優の辰巳琢郎

氏等とイタリア旅行したとき、イタリア人と話

す機会が多くありました。両替する時に少し

通じたので、帰国して発音を少し習おうと、

毎週月曜日に教室に通い始めました。そし

て１０数年が過ぎてしまいました。最初は定

員６人の初級コースに入りましたが、私以

外は娘のような年代の女性で、英語・フラン

ス語を卒業した人達ばかりで、オッサン１人

でいつ止めようかと何度か思いましたが、

なぜか今日まで続け、気がつくと教室で習

っているのは私１人になりました。

今まで３人のイタリア人の先生に習いま

した。アンジェラ先生に語学への道を導い

て頂きましたが、いつの日か先生が来られ

なくなり、御主人の教授に変わりました。始

めに「試験をします。」と言われ、某大学の

イタリア語の試験用紙を渡されたので、びっ

くりしました。だって私、イタリア語全部習っ

ていないのに・・・、その時テストを受けたも

う一人の女性は英語堪能の上、イタリア語

検定試験にも合格し、しかもイタリアに留学

している人でした。私は細々と独学をしてき

たのですが、何とか成績は私の方が上回る

ことが出来て良かったと思っています。

日本人の名前はイタリア人には発音しに

くいらしく、授業での私の名前は「Ａｌｅｓｓａｎ

ｄｒｏ」です。授業でイタリア人の先生が好き

な言葉はないかと言われ、同じ教室の女性

２人は自分の好きな単語を１つ言いました。

私は単語を言うのか、文を言うのか理解で

きず、単語ではなく文章を言いました。「Ｔｕｔ

ｔｅ le strade portano a Roma」（すべての道

はローマに通ず）と。私の株が５円高となり

ました。

１年間の勉強の成果を問いに、年末の休
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暇を利用してイタリアに語学修習に行きま

した。行くたびに毎回バカチョンカメラ１０個

買って持って行きましたが、望遠レンズで写

せればいいなと思うようになり、写真教室の

初級コースに入りました。写真教室は３０年

以上のベテランの人ばかり…。絵葉書、記

念写真、記録写真、行けばだれでも撮れる

写真だと、数々の思い出があるにも係らず、

先生に酷評されました。しかし、堪え難きを

堪え、忍び難きを忍んで先生方のお陰でこ

こまで続けることが出来ました。写真は千

枚撮っても良いものは１枚か２枚しかありま

せん。少しでも良いものを撮る確率を上げ

て行きたいものです。土曜日の午後と日曜

日、祝日しか撮影することが出来ませんの

で、良い条件ばかりで撮影はできないので

すが、それなりに１人で撮り続けています。

何年か前、京都で冬のライトアップがある

と聞いて参加しました。民宿に泊まったら、

あるグループの人と一緒になり、夜に「勉強

会するので来ませんか」と誘われ、参加す

ることにしました。皆さんベテランの人ばか

りで、私の写真を見て「ここがダメ」と教えて

頂きましたが、その写真をコンテストに出品

したら、なんと京都府観光連盟会長賞に選

ばれました。人の物の見方も色々あるなと

思いました。

ある時、二科会の勉強会があると聞いて、

今後の勉強になるかなと思い、参加しまし

た。大きなテーブルがあり、私の横に二科

会のナンバー２の理事の先生がおられ、テ

ーブルの周囲には県内の二科会の会員の

先生方が並び、その回りを会友の先生方

が囲まれ、またその周囲に支部員等と何重

も人が並び、私は場違いで来るんじゃあな

かったと思った程でした。私の写真を見て、

ナンバー２の先生が「変わった見方をして

いるね」と言われ、即座に善し悪しが判断で

きず・・・。「これでいいです」と言われ、やれ

やれでした。

宮島の姉妹都市でもあるフランスのモ

ン・サン・ミッシェルに行き、夜景を深夜まで

撮り、数時間寝て早朝から撮影していたら、

「ボンジュール」と厳寒の中、声をかけれら

れました。ホッカロンを体中に貼り、完全武

装で１人撮っているところで突然言われ、思

わず「何？」と反応したら、「日本人の方で

すか、フランス人と思いました」と言われま

した。その時は、アベックの撮影をしました。

「何」とは、イタリア語「ｃｈｅ」ですが、急に言

われると思わず日本語が出てジャッポネー

ゼが出てしまいました。

また、尾瀬を撮影したいと思い、昨年６月

「ミズバショウ」を撮りに初めて行きました。

診療は休めないので、土曜日に新大阪駅

を午後８時発の夜行バスに乗り、日曜日の

早朝に尾瀬に着いて６時間撮り、また夜行

バスに乗って月曜日の早朝に新大阪に着

き、新幹線で広島に帰って９時から診療、と

言う強行日程で撮影に行ってきました。６時

間たっぷり撮影できるなと計算していたの

ですが、尾瀬は美しいのですが歩くのが大

変でした。鳩待峠から下ること１時間、湿地

帯なので滑りやすく、石はゴロゴロ、水平の

木道だけと思いきやカメラ・三脚・レンズを

入れたリュックは重くて疲れ、上りは２時間

かかると言われフラフラ状態。私だけと思い

きや他の人も同じらしく、救急ヘリが来て体

調の悪い人を釣り上げて行きました。その

場面を撮影し、尾瀬のコンテストに出品した

ら入賞しました。

その尾瀬でミズバショウを撮っていたら

「写真を撮ってくれはりませんか」と言われ、

ミズバショウと共に撮ってあげたらすごく感

動され、その後の私の撮影に付いて来られ、

付き人がついた思い出の多い尾瀬となりま

した。

モリタのカレンダーには何年か前から私

の作品が選ばれていましたが、表紙を飾る

には後１０年かかると思っていたら、昨年は

表紙に選ばれ、念願が現実になりました。

今年は歯科関係ではなく、西日本高速道路

のカレンダーの８月に選ばれ、昨年８月に

撮った宮島の「水中花火」が掲載されまし

た。

私の趣味の変移を書きましたが、いずれ
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も１人で細々とやっています。１月８日から

県立美術館で二科展が始まります。自分の

作品を見に、感動と新たな出会いを求めて

勉強に行こうと思っています。

         

年末の休暇に撮った写真 （Ｅｓｐａｇñａ）
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中区支部 中 3 班  親睦旅行

報告者 門前弘美

これまでの 3 回の親睦旅行をまとめてみ

ました。今回は熊本旅行で、以後、２回目

（松山）、１回目（長崎）を掲載していきます。

いずれも医歯学史を感じさせるものでした。

歯科界の偉人として名声の高い一井 正

典は生誕 150 周年を迎えた。明治 18 年大

きな夢を抱き遙かなるアメリカ大陸に渡った。

人物像、業績について知ることができたこと

は大きな収穫であった。

2011 年 3 月,九州新幹線（鹿児島ルート）全

線開通された「さくら」に乗車して、熊本駅

に到達した。はじめて「さくら」に乗車した２，

３の方がおられた。快適でした。

-------------------------------

一日目 菊池市

戦国武将、菊池一族にまつわる史跡と源

泉かけ流しの温泉が評判である菊池市に

向かった。

菊池温泉

九州一の渓谷美でなめらかな泉質を誇る

温泉。柔らかくヌルヌルすべすべとした肌触

り。良質で肌に吸いつくような濃厚な湯で、

美肌効果があると言われる。

菊池一族の興亡

中世の肥後最大の豪族である「菊池一

族」の本拠地、歴史のまち。平安期に

栄華をほしいままにした藤原氏の血を

ひく菊池一族が、中央での政争の巻き

添えで大宰府の役職を離れ、肥後入

国したのが延久 2 年（1069）。初代･菊

池則隆公のときで、ここから一族興亡の

歴史が始まっていく。

「月や志る十代の松の千々の秋」

  

22 代･能運公には子がなく菊池嫡流が

途絶え、天文 12 年（1542）、大友義鑑

が菊池義武を追って、中世 500 年の歴

史を刻んだ菊池一族の幕は下りた。

二日目 人吉市

１）人吉城

人吉城跡は 多門櫓、長堀、角櫓つらな

り眺めは絶好である。

人吉城跡

１７代 重朝

この時代から刀を

筆にもちかえる。

菊池一族家系

（初代～２２代）

熊本旅行   2012.11.17 ～ 18.
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２）人吉城歴史館

人吉城は相良氏（初代 長瀬）が鎌倉

時代に地頭として人吉荘に赴任して以

来 35 代 670 年の長きにわたり在城した。

明治10年（1877年）に起こった西南戦

争では西郷隆盛軍の拠点となり戦闘が

行われた。この際に幕末に再建された建

造物も全焼した。城跡は人吉城公園とし

て整備され、人吉城歴史館が開館して

いる。

その人吉城歴史館は相良氏にまつわ

る資料が展示されていた。

また、特別展では「一井正典」が開催さ

れていた。

米国に渡った一井正典は元歯科医ド

クトル・ヴァンデンボルグの家に住み込ん

で、農夫として働いていた。勧められて、

フィラデルフィア・デンタルカレッジに入

学した。ここをトップで卒業する。

長期の休みに、他の学生が遊びに出

かけている間も、正典は学校に残って苦

学をし ながら勉学に励んでいた。すで

に二十九歳になっていた。

卒業にあたり正典は、学校に納入す

べき金がない。ほとんど落第を覚悟した

とき、８１人のアメリカ人のクラスメートが、

おのおの一弗ずつ出しあって正典を助

けてくれた。異国でこんな友情に出会い

があった。

明治 39 年 9 月帰国後、高山紀斎に招

かれて「高山歯科医学院」の講師となっ

て器械学（現在の補綴学）を担当するこ

とになった。かつてヴァンデンボルグの

家に寄留したことのある高山と一井２人

であった。

明治・大正・昭和期の三代の天皇の

侍医御療掛りを務めた。

卒業証書に、一井正典の名前が見え

る。専門科目は歯科器械学(補綴学)、ド

クトル（ドクター）称号を持っている。

宝井琴調 講談 「一井正典」伝

人吉市立中原小学校で開催された

「海を渡った西南の役の美少年」講談

を人吉市教育委員会、人吉歯科医師

会の配慮で、拝聴できた。

人吉市立中原小学校「家庭教育教室」

宝井琴調（紹介）

昭和 30 年生まれ。熊本市 出身。昭和 49 年に尊

敬する五代目宝井馬琴に入門している。講談師。

高山歯科医学院 卒業証書 第一号

人吉城歴史館
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今日のテーマは拍手が多い方にきめてい

く。児童 2 人がレフリー役に選ばれた。

3 つのお話を用意してきた。

１）馬術の名人が将軍の命で、馬に乗って、

石段を登って、降りていく。

２）横綱が弱い力士にわざっと負けてやる。

３）戦国武将、大阪城内で、賢い武士が悪い

武士に廊下で、殴られる。悪い武士を改心

させる。

レフリー判定で、拍手で多い戦国武将のお

話に決まる。

戦国時代のお侍さんの名前をあげさせて

みさせる。威勢よく、手があがる、家康、

上杉謙信、真田真之、、、、など児童の

答え。皆さんよく知っているね！ 話がで

きやすい加藤清をあげてくれればうれし

いのです。

（第一話）

戦国武将といえば、信長、秀吉、家康が

上げられ、3 人とも天下をとった。

鳴かないホトトギスを見て、なんといったか。

これで性格が強いか、人柄をみることがで

きる。

信長「鳴かぬなら殺してしまえホトト

ギス」

秀吉「鳴かぬなら鳴かせてみせようホ

トトギス」

家康「鳴かぬなら鳴くまで待とうホト

トギス」

高座におかれた釈台と呼ばれる小さな机

の前に座り、張り扇でそれを叩いて調子を

とる。張り扇をたたく高鳴りで話（３題）が始

まった。

しゃべりの「調子」に、良い武士の振舞い、

お話に引き込んでいきました。

（第二話）

一井正典伝に入ります。一井正典は地

元が生んだ偉人で、生誕 150 周年を迎え

る。

時は明治 18 年大きな夢を抱き遙かなる

アメリカ大陸に渡った一人の青年がいた。

張り扇でたたく音が鳴り響く。

一井正典の生い立ち、西郷隆盛が挙兵し、

大雪の積もる中、熊本城へと向かう。西郷

隆盛に「お供をさせてください」と懇願しま

した。

向学の望を捨てきれず、牧師美山貫ー

の世話で明治 18 年、23 歳の時に、米国

船アラピック号にて渡米する。明治 22 年、

フィラデルフィア・デンタルカレッジに入学

し、歯科医学の道に進むこととなりました。

トップの成績で卒業しました。 卒業後は、

同大学の助教授となり、日本人として初め

てアメリカ本土で歯科医院を開業した。10

年ぶり日本へ帰国することとなりました。

10 年目に、日本に帰って、誰かに術を

伝えたい決意であった。

米国へ渡るときには、一文無し。日本に

帰るときも、一文無し。帰ってくるときはお

金がないけれども、歯科技術、いろんな勉

強した知恵をお土産としてもって帰る。明

治 27 年９月に横浜港にたどり着いた一井

正典であった。

人吉に送った野菜の種、樹木が育たな

かったか。人吉と米国の土地は違ったの

でしょう。なんの役に立たなかったか。皆さ

ん無駄だったのでしょうか。

そうではありません。遠く米国にいても、

ふるさとを忘れない心、新しいことにチャレ

ンジすること、人吉の人々に教えてくれた

わけです。

130 年前に送った苗木が今も残ってい

るという、ニセアカシ、ユーカリの木が人吉

に残っていること忘れないで下さい。

支えてくれた江嶋五藤太（人吉の商人）、

明治 32 年、46 才の若さで亡くなった。

送ったお金がいくらあったか。３２７３２

今で、2，3 千万円相当。送り続くけたこと、

何か夢があったかも知れない。

日本に誇れる立派な歯科医師、その先

生になりましたからには江嶋五藤太、美山

貫一牧師、ヴァンデンボルグ元歯科医師、

多くの人々の支えがあったからこそであ

る。

今から 150 年前に生まれ、ちょんまげを

して西南の役で西郷隆盛とともに戦い、そ
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して若くして米国に渡り、名を成した一井

正典の物語の陰には、それを支えた人が

あつたというお話、一井正典の一席でし

た。

永国寺

永国寺は人吉市にある幽霊が出たことで

有名なお寺です。寺に伝わる幽霊の掛け

軸から、幽霊寺の異名で知られる。

本尊は釈迦三尊にして、曹洞宗蓬莱山永

国寺である。このお寺ができたのは古く、応

永 17（1410）年に相良前続（相良氏第九

代）が七地（人吉市）にあった東照山清明

院を当地に移し、実底超真（じっていちょう

しん、）を招いて開基としました。

本堂に幽霊の掛け軸がある。実底和尚が

描かれたと言われる。本堂の裏には幽霊が

出たという古池がある。

墓地には一井家墓、記念碑がある。

    

一井正典の記念碑

「歯科を志す」

貨幣価値としてあげてみた。

馬琴日記「予、今茲 61 歳にして、歯牙皆脱了、

自笑に堪たり」「その翌々日、馬琴はさっそく

入歯師をたずね、上下の入歯を註文し、前金を

拂った。10日後ようやく入歯が届いた。」と記

述している。

この入歯代金 1両 3分で、当時の米價にして約

米一石に値する大金であった。

（現在の米価に換金すると、180×500円／kg
として約 90，000円になる）

日記は江戸後期の戯作家滝揮馬琴による。

コラム

幽霊の掛け軸

幽霊の由来説明

幽
霊
の
由
来

お
寺
が
建
て
ら
れ
た
当
初
、
近
く
の
木
上
村
と
い
う
所

に
知
名
の
士
が
お
り
、
妾
を
囲
っ
て
い
た
の
で
す
が

本
妻
の
嫉
妬
に
よ
る
仕
打
ち
で
、
球
磨
川
に
身
を
投
げ

て
非
業
の
死
を
遂
げ
ま
し
た
。
し
か
し
、
そ
の
恨
み
は

深
く
、
彼
女
は
幽
霊
と
な
っ
て
本
妻
を
苦
し
め
続
け
ま
す
。

そ
こ
で
実
底
和
尚
が
幽
霊
の
姿
を
絵
を
描
い
た
と
こ
ろ
、

成
仏
で
き
ず
に
い
た
幽
霊
は
自
分
の
姿
に
驚
き
、
和
尚

の
導
き
に
よ
っ
て
よ
う
や
く
成
仏
し
、
そ
れ
か
ら
は
現

れ
な
く
な
っ
た
と
い
う
こ
と
で
す
。

講談師・宝井琴調のサイン
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一井正典先生誕生の地

一井正典が生まれた場所は、今の人吉

カトリック教会内である。14 歳、最年少で、

新加兵として、薩摩軍に従軍した。官軍

に降伏して投獄された。

青井阿蘇神社

人吉市にある神社である。親しみを込め

て「青井さん」と称されている。茅葺きの

楼門は、茅葺の急勾配の屋根、華やか

さと迫力を醸し出している。

天井には龍の絵が描かれている。

繊月酒造工場見学

（過程）球磨川の清らかな伏流水と厳選

された米を用い、約一ヶ月かけて

繊月が造られる。

（試飲）10 種類の焼酎の飲み比べでき

た。

「球磨川の清き水と

繊月のひと雫」

  

松中信彦スポーツミュージアム

松中選手は福岡ソフトバンクホークス

に所属するプロ野球選手（外野手）。

2011 年現在、現役選手唯一の打撃

三冠王達成者。これまでの活躍で獲得

された多くの記念品や使用されたバット

やグローブなどを貴重な品々が展示さ

れている。

スポーツを通じた青少年の健全育成

のために役立てて欲しい。という郷土八

代への熱い思いにより寄贈された。

    

まとめ

宴会は笑いからはじまり、笑いから終わ

った。楽しかったのヒトコトでした。

地元料理もおいしく、地酒もよし、蔵元

での試飲もよし、格別であった。

歯科医学界の先駆者である一井正典

を知ることができた。

一井正典先生

誕生の碑

茅葺の

社寺建築の楼門

『
歯
科
を
志
す
』 

 

一
井
正
典

米
国
に
今
日
の
文
明
あ
り
、
日
本
に
も
文
明
と
称
す
べ

き
も
の
な
き
は
。
実
に
教
育
に
由
来
す
る
。
日
本
は
貧
困

に
よ
っ
て
多
く
の
才
能
が
消
さ
れ
て
い
く
が
、
こ
れ
に

教
育
の
光
を
当
て
れ
ば
、
い
く
つ
も
の
花
が
開
き
。
実

を
結
ん
で
、
や
が
て
は
日
本
も
文
明
国
の
仲
間
入
り
が

出
来
る
で
あ
ろ
う
。
そ
の
た
め
私
は
、
ま
ず
以
っ
て
歯

科
医
学
を
修
め
。
帰
朝
の
暁
に
は

一
、
貧
民
の
歯
痛
を
除
き
て
安
寧
な
生
活
を
過
さ
し
め
、

二
、
金
銭
の
余
裕
を
集
め
て
殖
産
、
牧
畜
の
業
を
起
こ
し
、

三
，
貧
生
に
教
育
を
施
し
て
日
本
を
文
明
国
の
末
端
に
捉

え
る
の
念
願
あ
り

スポーツミュージアム（八代市）
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講談では、張り扇を叩く音ともに、術を

後世に伝えたい、ふるさとを忘れない一井

正典の偉人伝を聞き入った。

今後、歯科医療、歴史にまつわる内容

の講談を聞く機会あればと思われてなりま

せんでした。

長崎、松山、熊本旅行講談まとめ

  張り扇をたたく。バッシ、カンカンと音が

する。 「青い空、青い海、光り輝く長崎港、

空の雲までとどく坂上のミュージアム、正

典（まさのぶ）、まさのぶ、、、、と耳に残る

感動のお話（一井正典）の一席でありまし

た。」張り扇の音が響きわたる。

        （2012..11.27. （自作） 記）

１月定例理事会報告   平成 25 年 1 月 22 日（水）

部外報告

12 月 26 日 第 2 回広島市学校保健会組織改

正検討委員会

1 月 9 日 広島市障害者施策推進協議会

1 月 10 日 広島市医師会新年宴会

1 月 17 日 (県)会長予備選挙立会演説会

1 月 16 日 国保診療報酬審査委員会再審

査部会

1 月 17－22 日

   国保診療報酬審査委員会(1/21 合議)

1 月 19 日 中四国地区会長会議・日歯代議

員合同会議

1 月 22 日 イベント業者との協議

1 月 23 日 保健･医療に関する計画策定に

係るタウンミーティングの開催

(連盟関係)

1 月 19 日 沖宗正明後援会新年互礼会

1 月 22 日 中本弘・隆志合同新年会

総務関係(山本専務)

12 月 28 日 事務局個別面談

12 月 28 日 三役会

1 月 5 日 臨時理事会

〃 広島市歯科医師会新年互礼会

1 月 12 日 広島市歯科医師会会長予備選

挙公示

1 月 19 日 Ｂ型肝炎ワクチン接種(第 3 回)

1 月 21 日 広島市歯科医師会会長予備選

挙当選者通知

1 月 22 日 合同総研との協議

〃 三役会

1 月 23 日 定例理事会

(慶弔関係)

1 月 14 日 西区支部山崎泰義先生ご逝去

(入会関係)

(1)公衆衛生部

1 月 5 日 臨時理事会

〃 広島市歯科医師会新年互礼会

1 月 9 日 (県)常任委員会

1 月 16 日 (県)広島東洋カープ新入団選手

歯科健診

1 月 22 日 委員会

＜高齢者歯科保健＞(荒谷理事)

1 月 5 日 休日歯科救急医療保険請求事務

1 月 7 日 中区地域包括支援センター長会議

1 月 18 日 中国新聞社との打合わせ

12 月 27、1 月 17、19－21 日

社保診療報酬審査会

1 月 8、15、22 日

介護認定審査会

＜一般歯科保健＞(三戸理事)

1 月 9 日 広島市障害者施策推進協議会

1 月 22 日 イベント業者との協議

〃 8020 推進財団助成事業小委員会
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1 月 9、16 日 広島市歯科医療福祉対策協議

会対応

＜学校歯科保健＞(上田理事)

12 月 26 日 広島市学校保健会

1 月 7 日 (県)第 3 回チーフ会議

1 月 16 日 (県)福山市教育委員会講演会打

合わせ

1 月 18 日 (県)学校保健充実検討会議

1 月 23 日 (県)学校歯科保健委員会

(2)学術部(本山理事)

12 月 27 日 広島大学歯学部教授・広大病院

主席副病院長 挨拶

1 月 5 日 臨時理事会

〃 広島市歯科医師会新年互礼会

1 月 9 日 委員会

1 月 10 日 広島大学医学部教授 挨拶

〃  第六管区海上保安庁 挨拶

1 月 21 日 小委員会

(3)保険・医療対策部(瓜生理事)

1 月 5 日 休日歯科救急医療保険請求事務

〃 臨時理事会

〃 広島市歯科医師会新年互礼会

1 月 10 日 (県)保険部常任委員会

1 月 16 日 委員会

1 月 17－21 日 国保連合会歯科審査部会

1 月 22 日 中本弘・隆志合同新年会

(4)情報調査部(水内理事)

1 月 5 日 臨時理事会

〃 広島市歯科医師会新年互礼会

1 月 8 日 委員会

1 月 18 日 委員会

(5)広報部(木村理事)

1 月 5 日 臨時理事会

〃 広島市歯科医師会新年互礼会

〃 委員会

1 月 22 日 ＦＭちゅーピー収録(半澤泰紀・中

林浩樹・柳原琢磨・長谷川直彦) 

ＦＭちゅーピー(新聞掲載)

1 月 7 日 磨き残しに歯周病の原因菌 今

岡康一(安佐)

1 月 14 日 セルフケアの三種の神器宇 都 宮

誠(安佐)

1 月 17 日 歯の喪失状態で起こる症状 山

本晃生(安佐)

(6)広島市歯科医師会ホームページについて

ホームページアクセス数

12 月訪問者 89  ページビュー891

保険・医療対策部

1/ 7 (県)保険部ﾒﾙﾏｶﾞﾊﾞｯｸﾅﾝﾊﾞｰ追加

1/ 9 会長予備選挙のお知らせ追加

1/22 選管からのお知らせ追加

1/22 (県)保険部ﾒﾙﾏｶﾞﾊﾞｯｸﾅﾝﾊﾞｰ追加

広報部

だより 1 月号アップ・ＦＭちゅーピー更新・

会員向け・各支部コーナー

情報調査部

Talking Heads＜最新情報＞

掲載件数 34 件(12/26～1/20)

(7)学校歯科保健のあり方検討委員会

1 月 28 日 第 8 回学校歯科保健のあり方検

討委員会(予定)

(8)特別委員会

(9)救急蘇生委員会

2 月 6 日 救急蘇生委員会(予定)

(10)苦情相談

1 月 7 日 苦情 歯科医院の応対について

(70 歳代女性)

その他

4．協議事項

(1)会費について

終身会員資格取得による会費額変更につ

いて承認

(2)学校歯科医・保育園医の後任について

  似島小学校

玉川博先生の後任に石川潔先生を教育

委員会に推薦することを承認

  仁保保育園

三保浩一郎先生の後任に有馬隆先生を

こども未来局に推薦することを承認

  段原小学校

長澤和彦先生の後任に森永行雄先生を

教育委員会に推薦することを承認

  己斐上小学校
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島末一則先生の後任に森本慎樹先生を

教育委員会に推薦することを承認

(3)介護認定審査会委員推薦について

  委員推薦のあり方について協議

(4)「太田川」について

  コンテンツについて協議

(5)ＦＭちゅーピーについて

  収録予定について協議

(6)広島市歯科医師会だよりについて

  内容等について協議

(7)指定都市学校保健協議会前日歯科保健協

議会退会について

  対応について協議

(8)公益社団法人移行について

  一般社団法人登記後の公益社団取得に向

けての方針について協議

5．その他

(1)評議員会・総会について

上程議案について協議

会員の皆様へ

広島市歯科医師会だよりに関するご意見やお問い合わせは、各記事に担当部

がある場合は、担当部の理事あてにお願いします。それ以外については、広島

市歯科医師会事務局ないしは広報部担当理事木村太言までお寄せ下さい。

広島市歯科医師会事務局  E-Mail: hiroshima@dentalpark.net

広報部担当理事 木村太言 E-Mail: tagon@ms2.megaegg.ne.jp


